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Revista Trilhas: Qual a importância dos Institutos Federais para educação brasileira?

Dr. Marcelo Bregagnoli: Os institutos, cumprem um papel de uma lacuna deixada pelo Estado, 
principalmente em épocas em que o governo muitas vezes se omitiu na sua responsabilidade, são, 
portanto, uma política de estado. Eu acredito que o primeiro ponto a ser evidenciado vai além da 
questão do ensino de qualidade, atingindo o desenvolvimento tecnológico a extensão, voltada ple-
namente para as comunidades. Que vai ao encontro da realidade da sociedade. É uma realidade que 
é trabalhada diariamente dentro da instituição. Então eu vejo o papel social, que é um de apoio ao 
desenvolvimento regional sustentável, muito forte dos institutos federais.

Revista Trilhas: Como o senhor observa a pesquisa e a extensão na Rede?

Dr. Marcelo Bregagnoli: Eu acho que a gente, em termos de pesquisa, tem uma formalização que 
já vem crescendo ao longo dos anos. Eu digo isso porque nós temos as agências externas CNPq, as 
Fapes, além de programas que estimulam muito a questão da pesquisa, e elas têm dado uma trilha. 
O desafio maior fica para os trabalhos de extensão e reforço que é uma questão interna, pois muitos 
enxergam a extensão como pouco produtiva em termos de currículo lattes. Muitos professores, ser-
vidores só fazem o trabalho se for render algo no currículo lattes. Os trabalhos de extensão têm um 
valor social que vai muito além do currículo lattes e nem sempre são bem mensurados, a principal 
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problemática é justamente as fontes de fomento, pois a extensão fica sem esse aporte. Se não é uma 
ação institucional mais ampla, ela fica sem apoio essencial para execução de suas atividades.

Revista Trilhas: Em 15 anos de Rede, qual foi a imagem que os Institutos construíram junto à
 sociedade? 

Dr. Marcelo Bregagnoli: Nós estamos na fase de consolidação plena, consolidação da marca, conso-
lidação das nossas unidades, consolidação da nossa forma de atuação. Nesse momento dos 15 anos 
de criação dos Institutos Federais, em comemoração da Lei 11.892/2008, eu vejo que já estamos a 
caminho de uma fase de concretização, mas esse triste período que passamos de pandemia acabou 
abrindo uma janela de oportunidades para concretização de ações que outras redes acabaram não 
fazendo como, por exemplo, o apoio à sociedade por meio da entrega de vestuário, entrega de álcool, 
entrega de cesta básica das nossas escolas fazendas, além do apoio psicológico aos nossos estudan-
tes e aos nossos servidores. A sociedade reconhece hoje que a gente desenvolve uma boa pesquisa, 
um ensino técnico de qualidade, considerando a verticalização e as pesquisas aplicadas, que são 
vinculadas com as necessidades da sociedade. Logo, eu vejo hoje uma marca em consolidação que 
para onde a gente for nesses quatros cantos do Brasil, em algum momento, em algum comentário, as 
pessoas vão ouvir comentários sobre os Institutos Federais, nos rincões mais distantes.

Revista Trilhas: Fale um pouco da importância da oferta de uma educação integral e como essa 
educação consegue se efetivar nos Ifs. 

Dr. Marcelo Bregagnoli: Eu acho e posso falar com muita propriedade, porque, inclusive, eu sou 
fruto dessa educação integral, pois eu sou egresso de um curso técnico integrado em regime de alo-
jamento, de internato, e eu tenho plena convicção que uma unidade que não focou, que não colocou 
como ponta de lança o técnico integrado em alguma instância, em algum momento ela vai sofrer 
para se consolidar. Devemos considerar que a ação mais central é justamente a consolidação do téc-
nico integrado ao ensino médio, pois este representa aquilo que a gente tem de faceta mais marcante, 
é ali dentro que a gente consegue concepções de uma formação humanística cidadã e bastante qua-
lificada, associada à tecnologia, baseada em princípios de cidadania, formando uma pessoa colabo-
rativa para a sociedade, através da inserção do mundo do trabalho, do empreendedorismo.

Revista Trilhas: Nesses 15 anos, qual ou quais experiências exitosas você destacaria? Sobretudo, 
aquelas que envolvem o protagonismo discentes.

Dr. Marcelo Bregagnoli: Olha, é uma pergunta bastante ampla porque a gente poderia citar aqui 
exemplos pontuais de projetos que aconteceram em instituições da Rede, mas eu vejo no aspecto ma-
cro a instituição do EAD como uma forma de possibilitar uma educação com qualidade para aqueles 
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                                                           que não conseguem se deslocar para nossas unidades. Então, eu vejo a questão da inclusão, o forte 
processo de inclusão, que nossas instituições têm em todas as suas facetas, permite ao estudante algo 
que nenhuma outra instituição faz parecida no Brasil. Outra experiência positiva é o nosso processo 
de Assistência Estudantil que atende nossos estudantes cada dia mais. Devemos destacar, também, 
os momentos de expansão, de criação de unidades, pois eles são marcantes para a Rede Federal. Em 
breve, passaremos por mais um momento de ampliação dessas unidades, que muito provavelmente 
deve ser anunciado em breve pelo presidente Lula.

Revista Trilhas: Como o senhor visualiza o futuro dos Institutos Federais para os próximos 15 anos?

Dr. Marcelo Bregagnoli: É uma pergunta muito interessante que, inclusive, eu estou sugerindo para 
que a gente discuta no Reditec que vai acontecer no Rio Grande do Norte. Bom, primeiro a gente vem 
de quinze anos de múltiplas emoções, então a gente teve ali, no final dos anos 2010, um momento 
ápice de investimentos. Entramos com o governo Dilma também na mesma pegada com o processo 
de expansão, porém a gente teve um “abortamento” (sic) do processo por volta de 2016 e, até no ano 
passado, a gente continuou no ostracismo. Para os próximos anos, devemos pensar em Rede, atacan-
do problemas comuns. As quarenta e uma instituições devem tentar ao máximo se elevar ao mesmo 
nível. Por exemplo, vou citar um indicador sobre o qual precisaremos de mais atenção dentro da rede 
federal, que é a questão da evasão, pois não adianta olhar uma instituição que está bem no combate 
a evasão se as demais não estão. Então, a gente tem que elevar a questão da melhoria dos processos 
de evasão e fazer melhoria de processo de fluxo.

Revista Trilhas: Visando a consolidação da Rede para as próximas décadas, quais ações têm sido 
planejadas na Diretoria de Desenvolvimento da Rede Federal?

Dr. Marcelo Bregagnoli: Eu acredito que este momento é de análise, pois estamos o farol para trás, 
vendo o que aconteceu e o que aconteceu sobretudo de bom, fazendo adequações e verificando a 
necessidade da sociedade. Nós estamos instaurando nesse momento um processo, um projeto impor-
tante que é o observatório do mundo da Rede Federal. Precisamos fazer adequações agora olhando 
para o futuro. Essa questão do observatório do mundo trabalha algo muito importante, uma análise 
de impacto da criação das unidades da Rede Federal no conceito de desenvolvimento local, regional, 
pois este conceito é essencial e essas análises de evasão, como nós comentamos na questão da per-
manência, também são essenciais.

Revista Trilhas: Há algo que não foi colocado aqui e que o senhor queira acrescentar nesse momento?

Dr. Marcelo Bregagnoli: Na verdade, a primeira palavra é agradecer. Nós temos um momento de 
celebração, pois são quinze anos de criação dessa Rede que fez e faz a diferença a cada dia e eu te-
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nho certeza de (sic) que fará a diferença, ainda mais, porque o planejamento é uma das coisas mais 
importantes para o futuro. O planejamento não é nada sem o apoio colaborativo da coletividade 
dos fóruns e conselhos da Rede. Com o apoio destes, nessa forma colaborativa e propositiva, a gente 
poderá construir os próximos 15 anos.
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